

DIARIO DE

MALLORCA

del martes 28

de Junio 1814



AÑO 7^o DEL REYNADO DE FERNANDO VII.

S. Leon Papa. (Dia de ayuno.) = *Quarenta horas en el con-
vento de la Consolacion, dedicadas á S. Pedro. Exposicion
à las 10 de la mañana. Reserva à las 8 de la tarde.
Rogativa en el Sti-spiritus.*

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	15 g.	28 p. 4l.	OS.	4 y 35 minutos
12 del dia.	17 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 34l.	OS.	y se pone á las
5 de la tar.	16 g.	28 p. 3l.4	OS.	7 y 26 minutos.

Mahon 17 de Junio. = Indicación onorífica.

Acaba de publicarse en París en casa de Crochart, calle de la escuela de medicina núm. 3, el tomo primero, parte primera del tratado de venenos ó *Toxicologia general*, que ha compuesto el Dr. en medicina D. Mateo Orfila y Rotger, hijo de D. Antonio del comercio de esta ciudad, y de doña Susana consortes, vecinos y naturales de la misma.

Asi como dicta la buena política que hayamos de ocultar à la posteridad la memoria de los hombres que por su nulidad ò sus crimines se han hecho inútiles ú odiosos á la sociedad; la misma recomienda la de aquellos virtuo-

sos varones, que pudiendo servir de modelo en su clase han sacrificado sus días, y sus caudales en bien del género humano. A esta pertenece el autor de la *Toxicología general*. Arrebatado yo del mérito de una obra que tiene por objeto el exâmen fisico-medico de los casos mas apurados en que suelen hallarse los médicos, los jueces y la misma sociedad; que requiere para su desempeño conocimientos tan sublimes como necesarios y dificiles de reunir; que pide madurez de juicio, genio original, humen clinico, y una paciencia, una constancia, un interés por el bien de los hombres y un amor por la gloria de su arte que nadie le puede negar al Dr. Orfila: no he podido menos de dár este testimonio público de amor ácia un jóven, que por lo que es en el dia, cuesta poco adivinar lo que llegara á ser en lo sucesivo.

El Dr. Orfila presenta la descripcion de los venenos de los tres reynos, del modo mas completo que puede desearse, segun el estado de conocimientos en que actualmente se halla la Europa. La historia natural, la química, la fisiología las entiende y se sirve de ellas con tanto acierto para descubrir la exîstencia de cada veneno en el hombre, como maneja con maestría las observaciones, los experimentos y los corolarios, que para encontrar los contravenenos é ilustrar á la jurisprudencia criminal pueden apetecerse. Su obra no es una monografia fastidiosa en que se hallen acinadas sin discernimiento observaciones sobre observaciones. El método es claro, es sencillo y preciso: reduce á seis claces todos los venenos, exâmina en cada uno sus propiedades quimicas, su acción fisiologica, los sintomas patologicos, las lesiones de tegido que producen y finaliza proponiendo el plan curativo y el mérito de los antidotos mas acreditados entre antiguos y modernos. La parte mas preciosa de su obra, en la que mas luce su ingenio y que honra la memoria de este sabio matemático, es la que trata de descubrir mediante observaciones adecuadas, propias y ajenas, la exîstencia de cada

veneno en todos los casos posibles, ya que viva ó haya muerto el atosigado. Las reglas que acerca de esto nos propone se extienden hasta poder descubrir el envenenamiento muchos dias despues de enterrado el cadáver muerto de él.

El exâmen que hace de los contravenenos no es de un jóven de 26 años, sino de un hombre provector, lleno de juicio y de instruccion. No se limita á reconocer ciegamente como muchos hacen, por útil lo que hasta ahora se ha propuesto por hombres muy acreditados; se detiene en cada contraveneno, analiza sus propiedades, las compara en el laboratorio, en los consejos, perros y hombres, y deduciendo con una solidéz poco comun, la utilidad y defectos de cada uno, busca en su ingenio y en sus observaciones nuevos antidotos, como la clara de huevo disuelta en agua contra el sublimado, el azucar de pilon contra el cardenillo, &c. para ilustrar la ciencia y aliviar á los infelices envenenados. Por último todos aquellos conocimientos que concurren á formar un gran literato se reunen en el Dr. Orfila: la logica mejor meditada, la quimica mas bien acreditada, la medicina hypocrática y la autopsia anatomica morgagniana son los escalones con que ascienden magestuosamente al templo de la fama este recomendable médico.

Recibe ¡ò jóven amable, ! recibe de un hombre, que sin ser pariente tuyo y sin à penas conocerte, admira en tus cortos años, por lo que ya eres, lo que ciertamente llegarás á ser en lo sucesivo, para bien de la humanidad, honor de la medicina, gloria de Mahon y consuelo de los amantes de las ciencias útiles entre quienes tiene la dignidad de contarse *M. R. de V.*

Madrid 9 de junio.

El Rey nuestro Señor se ha servido nombrar presidente del supremo consejo real de Castilla al señor duque

del Infantado, y ministros del mismo tribunal á D. Gonzalo José de Vilches, D. José Joaquin Colon, D. Manuel de Lardizabal, D. Antonio Villanueva, D. Bernardo de Riega, conde del Pinar, D. José Maria Puig, D. Sebastian de Torres, D. Domingo Fernandez Campománes, D. Andres Lasauca, D. Antonio Alvarez de Contreras, D. Antonio Ignacio de Cortabarría, D. Ignacio Martinez de Villela, D. Francisco Arjona, D. Miguel Alfonso Villago-
mez, D. Juan Antonio Carrillo, D. Tomás Moyano, D. Juan Antonio Inguanzo, D. Benito Arias de Prada, D. Gerónimo Diez, D. Nicolás Maria Sierra, D. José Antoni Llarrumbide y D. Luis Melendez Bruna.

El Rey nuestro Señor se ha servido nombrar gobernador de la sala de alcaldes de casa y córte á D. Ignacio Martinez de Villela, y ministros de la misma á D. Manuel Maria Junco, D. Diego Maria Vadillos, D. José Salvador del Pan, D. José Cavanillas, D. José García de la Torre, D. Vicente Fita, D. Joaquin Sisternes, D. Francisco Alfonso de Tuero, D. José Manuel Arjona, D. Andres Oller, D. Alexandro Dolarea y D. Tadeo Soler y Cases, y fiscal á D. Mateo Zendoquiz.

Noticias del pais.

Dis 30 á las 5 de la tarde saldrá correspondencia para Barcelona con el patron José Guix.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.

De Mahon en un dia el Javeq. la V. de Lluch su p. Jayme Alemañy mall. de vacio.

De Barcelona en 4 dias el Javeq. S. Antonio, su p. Onofre Sancho mall., en lastre.

De Mataró, en 8 dias el Laud del p. Gabriel Yser cat. en lastre.

De Tarragona en 3 dias el Javeq. S. Telmo, su p. Juan Mayol mall. con azucar.

Con su perior permiso. En la imprenta de Villalonga.